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不变的方向
和所有男孩子一

样，我小时候喜欢枪、
炮、坦克、军舰……但

最喜欢的还是飞机。
小学和初中阶段，我喜

欢拆玩具，这可能也是我后来
喜欢机械的原因。那时候我就

开始构想直升机应该是什么样的
结构。我梦想做一架用人力踩动的
直升机，还构思了一些传动系统的
方案。虽然很幼稚，但没有停止“做
梦”。

高中的时候，偶然的机会和同学
一起混进了网吧。他们都打《仙剑》
《雷神之锤》之类，但我“不慎”打开
了机器里一款叫《F-22》的游戏。尽
管那时候只能用键盘玩，非常不方便，
但我被深深地吸引住了，这是我第一
次零距离和飞机“接触”，而且还“驾驶”
了它。从那以后，我上自习课经常会
走神，思绪飞到驾驶舱里面。

高中校门口的书店新进了《航空
知识》，我一看就如获至宝，再也放不
下了。周末在回家的车上，我很骄傲
地拿在手上，那时我觉得自己已经真
正地开始学习怎么设计飞机了。

有一期的《航空知识》后面的广
告是北航代理的第 3 波公司游戏——
《苏恺 -27》。那时候这套游戏需要
150 多块钱，相当于我半个月的生活
费。我毫不犹豫地把它买了下来，熬
到放假回到家在父母的单位电脑上玩。
那套游戏的画面在现在看来惨不忍睹，
父母的同事看了都说 ：“这有啥好玩
的？”我并不理睬他们，因为他们不
懂我对飞机的感情。由于经常“勤学
苦练”，我用键盘飞得很溜，降落也不
成问题。从那以后，苏 -27 飞机也成
了我心目中最重要的飞机。

高考的志愿，我就想考南航或北

航，因为当时还不知道西工
大也是航空很厉害的学校。但
估分失误，我去了华中科技大
学学机械专业。大学时我在电脑城
买了第一根飞行操纵杆。这根操纵杆
到现在还跟着我。好笑的是，那时候
我还没有电脑，常常晚上看着放在桌
上的那根操纵杆发呆。后来我把朋友
的电脑借过来搬到了宿舍，从此开始
疯狂攒飞行小时。有一年，飞豹总设
计师陈一坚院士来学校讲学。我看到
海报之后，兴冲冲地跑去听讲并要了
签名。后来一飞院到我们学校去招聘，
我十分兴奋，带着签名本就去应聘，
结果很顺利就签了。

我大学并没有进航空院校，也没
有学航空专业，一直很遗憾。正是因
为从小就怀有那颗喜爱飞机的心，虽
然求学的过程中错过了飞机，但跟飞
机的不解之缘还是让我成了一名真正
的飞机设计师。我觉得自己非常幸运，
也非常珍惜来之不易的机会。上学期
间自学到的那些航空知识和上千小时
的模拟飞行经验，让我很快就能投入
到工作中，结合自己的专业解决了一
些难题，让师父和同事们刮目相看。
得知试飞院可以进行飞行体验，我工
作攒的第一笔钱就拿去飞了一个小时。
带飞的老飞行员很惊讶，因为不管是
仪表飞行还是目视操纵，我的表现都
不像是第一次上飞机的。

工作以后，见识了很多，也能学
到更多。我就像一块海绵，贪婪地吸
收着一切可吸收的水分。同时，我也
看到了我国航空工业与强国之间的差
距。我记得高中时我跟同桌夸下海口，
说我这辈子要能设计出对国家有重要
贡献的飞机。他很可能早就忘了这事，
但我想我一直在向那个目标前进。不
为别的，就是喜欢。

航空，我离你又近了一点儿！
|| |邓亦冰

我叫邓亦冰，今年 1 月从北京航空航
天大学航空科学与工程学院毕业，4 月刚
来到航空工业沈阳所工作，是个名副其实
的航空新人。别走别走，我与航空的故事
也不少呢！

飞机组装模型，我的宝贝！

小学的那几年，我经常窝在书桌旁，
把那些木制的、塑料、金属的飞机组装模
型玩了个遍。家里来了“小客人”，我还
会把心爱的模型拿出来炫耀，把它们一个
挨一个地摆成一排，看着这些宝贝，心里
超有成就感。

大一点儿了，我在学校的阅读课上，
读了很多二战纪实的书籍，知道了不少关
于战争的故事。课余时间，我开始喜欢霸
占家里的电脑，不是玩游戏，而是搜索一
些关于世界名机的内容，也会和身边的好
朋友们分享，他们都说我是一个“小军迷”。
随着了解的东西越来越多，我渐渐明白了，
战争其实就是装备的比拼，装备精良的一
方打赢的概率更大。看到年轻的堀越二郎
设计出曾叱咤战场的“零”式战斗机，我
还年轻气盛地想过，凭什么他能，而我们
国家不能。

可能因为对航空感兴趣，也可能因为
老家本溪离沈阳不远，中学时我经常看到
关于航空工业沈阳所的消息，觉得这个研
究所很厉害也很神秘。高考结束后，我们
一家人研究志愿填报时，我说，我想报考
航空类院校，将来到航空工业沈阳所工作，
爸妈都支持我。

前辈，我想像您一样投身航空！

那是 2013 年的初秋，我如愿以偿走
进了北京航空航天大学的校门。入学不久，
学校组织了一场纪念活动，那一天起，我
了解了一位杰出的航空人——罗阳，他也
是我们学院的优秀校友。我很少会落泪，
但听着他的事迹，知道他为了保护这片蓝
天所奉献的一切，我真的哭了。清楚地记
得，那天的大屏幕上有一张罗阳的照片，
他站在航母上眺望远方，这个身影就像一
座丰碑，至今仍屹立在我的心中。我真的
希望，自己以后也能变成这样的英雄。

硕士期间，我有幸采访了航空前辈郦
正能，她为我讲述了北航师生 100 天研
制“北京一号”的故事。当时条件艰苦，
他们画图时，需要先在硫酸纸上描好方格
纸的格子，然后用铅笔在硫酸纸上画图，
再用鸭嘴笔把图描一遍，最后通过晒图把
硫酸纸上的图印在别的纸上。忙的时候，
有人在发动机罩里就睡着了，有人骑着自
行车在车上就睡着了。但老人家在讲到“北
京一号”起飞时开心地笑了，那是一种由

内而外散发出来的幸福。采访结束
后，郦正能前辈叮嘱我，一定要多
学习多积累，趁着年轻多充实自己。
她给我签名的笔记本，我一直带在
身边。

2018 年我随导师参观了珠海
航展，看着飞机起飞、表演和降落，
我感到，我们早已不是那个落后挨
打的国家，我们国家的战机真的很
强大。那一刻，我已经把自己当成
一个航空人了，心中是满满的自豪
感。我的导师何景武教授语重心长

地对我讲 ：“学航空的人不能沉浸在取得
的成果中，要时刻清醒地意识到我们战机
的不足和差距，并努力赶超，你们要支撑
起国家的未来。”我把这句话记在了心里，
也发誓将航空作为一生为之努力奋斗的事
业。

航空工业沈阳所，我来啦！

2019 年夏天，航空工业沈阳所的暑
期开放日，我第一次走进这个憧憬已久的
研究所，看着丰碑广场上的歼 8 和歼 8 Ⅱ
飞机，心情特别激动。开放日结束前，航
空工业沈阳所和我签约了。那天晚上，我
对着手机傻乐了很久。

整个求职季，我只给这一家单位投递
了简历，一些朋友劝我多投几家，考虑考

虑北上广等大城市的机会。我笑着告诉他
们，祖国的蓝天这么美，我想守护她。航
空工业沈阳所就是我心中最好的工作单
位，罗阳前辈的身影我还没有忘记，我也
要成为自己心中的英雄。

2020 年 4 月 16 日，我来到沈阳所
报道，正式成为了一名航空人！新员工培
训期间，总设计师王永庆给我们讲授了关
于航空装备发展和军机研制的课程，我从
中学到了很多关于现代空战以及飞机研制
的新思想和新知识。除此之外我也感受到
了总师平易近人、举重若轻、幽默风趣的
人格魅力。

虽然我是只身一人来到沈阳工作，但
短短一个多月的时间里，我已经感受到了
沈阳所大家庭的温暖，综合航电部的同事
们在工作和生活上都给了我很多关照和帮
助。我现在只是一个职场小白，但希望能
在所里不断学习、提升自己，将来为沈阳
所、中国的航空事业贡献出力量。

沈阳所是我向往的舞台，更是离我儿
时梦想最近的地方。在这里，我将传承老
一辈航空人“忠诚奉献、逐梦蓝天”的精
神，不负信仰，不负青春，用智慧和汗水
书写我的航空报国故事。

|| 尚忠孝

我的家乡在豫北平原，小时候和玩伴
们在麦田里奔跑。听到了轰隆隆的声音，
一个玩伴大喊一声 ：“快看是飞机，飞机
呀。”一群人向上跳起来，大声喊着当地
的顺口溜，“飞机飞机等等我，带我去北
京上大学！”后来，上大学了，但没能去
北京，而是去了挨着北京的天津，也没有
坐着飞机去，机票太贵了，坐了一夜火车，
尽管大学跟机场就是一墙之隔。本科学的
专业是飞行器制造工程。以为就可以造飞
机了。然而开学第一天就听学长讲到，我
们是民航，我们不参与制造。我们是机务
方向，毕业了就是去航空公司修飞机。

“虎子快看，飞起来了。”2011 年 1
月 11 日，成都的上空一架飞机首飞。我
拉着舍友一起看视频。“我们自主研发的
四代机飞起来啦！哇，这也太科幻了吧，

这也太牛了吧！你看这外观，你看着鸭翼，
太帅了。好燃好燃！”那一年我大二，晚
上和舍友一起喝啤酒庆祝。我们终于有了
自己的隐身战机了，不用再幻想“歼 8 大
战 F22”了。

2012 年的六月份，端午节的时候，
一架全身迷彩的战机在公路上运输的照片
被发到了网上，一体化的机翼。难道我们
在搞什么新的飞机吗？大家都叫他“粽子
机”。和舍友一起在学校论坛里发帖讨论
着，憧憬着我们祖国蓝天上越来越多的先
进战机。此时大三的我们已经开始了在校
实习。拿着工具，按照手册去拆飞机零
件。老师告诉我们，等工作了，大家按照
AMM 手册进行操作就行。由于大家维修
的基本上除了波音就是空客，基本没有我
们自主研发的飞机，大家要把英语学好，
严格按照操作手册进行操作。大家毕业了
也是从事这样的工作。那天我们在学校停

机坪拆解教学飞机。跟我们一墙之隔的停
机坪上停了一架波音 747-400 飞机。零
距离接触还是很震撼的。真漂亮啊！发动
机点火后，周围被升腾的空气模糊了视野。
啥时候我们才能有自己这种起飞重量 400
吨级别的大飞机啊？难道真的要修一辈子
老外的飞机吗？难道这辈子真的不能造飞
机了吗？

“虎子，你甘心吗？”
“我不甘心啊。”
“要不，咱们试试？拼一把？”“干啊。

说干就干！”
备战考研的日子开始了。再也没有宿

舍的吹牛和游戏，再也没有逃课和懒觉。
我们过了一年的“高三生活”，顺利地考
取了研究生，而后成为一名航空人。

“飞机飞机等等我”，飞行器制造，我
们来了。

|| 王照霏

我是一名“90 后”，因为父亲是军迷，受其影响我从
小就对军事装备深感兴趣。幼年的我还是孩子王，因为我
有最多的“军事武器”装备，大小枪支、飞机坦克、军车
大炮、航母潜艇……家里俨然一座大型“军火库”。虽然都
是玩具，但仍然有“战斗力”，窨井盖下的管道、隔壁邻居
家的窗户、路边的野狗，都被我们“轰炸过”。“我要做特
种兵，一个能打好多人”，表哥说完还煞有其事地比划起来，
嘴里还发出“哒哒哒”的音调。“我要做飞行员，想去哪里
飞哪里”，或许是打小老爸就在我小床的正上方吊着一架架
炫酷的充气飞机，每当睡不着，他就让飞机转动起来，我
的眼珠也随之转动，不一会儿就做起航空梦来。

小学国防教育课，虎式坦克、54手枪、苏-27战斗机……
老师在幻灯机上放映的各种武器装备图片我都在书籍上看
到过，连参数性能也能娓娓道来。

初中时热映的《士兵突击》是我印象最深刻的一部电
视剧，看了很多遍，除了剧中塑造的经典人物，更让我迷
上了专业的军事知识。我开始订阅各种杂志，如《军事体
育周刊》《兵器》等，一开始很多内容读不懂，只能看插图，
随着慢慢接触到网络，泡军事论坛，玩《红色警戒》游戏，
渐渐积累起专业的军事知识。直到高考前，爸妈怕我沉迷
其中误了学业，在断网的同时把我辛苦积攒的各种杂志当
废品卖了 200 多块钱，只留下一小部分杂志，现在想起甚
是可惜。但如果没有爸妈当时的狠心，也许我就考不上心
中的南京航空航天大学了。

进了南航如鱼得水，平时的军事爱好和知识储备派
上了大用场，我顺利当选南航国防协会的国际关系部部
长，并作为学校代表参加了第十届中国国际航空航天博览
会。那届展会上展示的神秘“粽子机”、察打一体无人机、
A380 客机及拥有矢量发动机的苏 -35 战机的飞行表演让
我终生难忘，同时也看到了我国的航空装备与世界先进水
平间的差距，于是暗下决心要用自己的所学为航空事业贡
献绵薄之力。

毕业后我踏入航空工业上电所，成为一名聚焦外场保
障工作的航空人。现在的我能接触到各型战机，虽然没有
实现当飞行员的梦，但能够作为飞行员的“天梯”，也算曲
线达成愿望。从年少时的“唯武器论”，到了解到“军事对
抗本质是综合国力的对抗”，我对军事的理解也在不断刷新。
我也逐步认识到，随着战争模式的发展变化，军事装备复
杂程度的不断提高，军事装备保障的作用日益增强。良好
的装备保障能够使武器装备保持较高的完好率，最大限度
地发挥武器装备的技战术性能，产生较高的军事效益。因
此我们必须要深入研究高新武器装备保障的特点和规律，
研究吸收国外成功经验，结合我国的具体情况，对新时期
我国军工企业开展高新武器装备保障体系建设进行深入研
究，将军工企业融入军方的保障体系，全面提高保障能力，
使装备保障能力建设跟上和适应装备发展要求，满足未来
的作战需要。

回顾自己与航空的情缘，借用《士兵突击》经典台词
中李梦说过的一句话，“光荣在于平淡，艰巨在于漫长”。
未来我将继续自己的“军迷”之路，但与年少不同的是，
今天的我正在用实际行动为祖国的强军事业贡献着自己的
力量。

儿时梦  航空情
|| 王健

小时候的一天，父亲把一枚飞机翱
翔的方形徽章戴在我的胸前，告诉我这个
是纪念章，是为了纪念我们生产的飞机飞
上了蓝天。一听有飞机，我急了，吵闹着
要去看飞机、坐飞机，但是没有如愿。带
着飞上蓝天的梦想，这枚徽章就成了我心
爱的宝贝，一直小心翼翼地保存着直到现
在。后来才知道，这是一枚为庆祝运 8 飞
机定型而专门设计的纪念章，发放的时间
是 1980 年，那年我三岁，这大概就是我
对航空最初的记忆吧。

长在三线的山沟里，航空厂的孩子和
附近村子的同龄人不同。他们熟悉的是一
堆一堆的粮食、牲畜、蔬菜、鸡鸭，而我

们经常听父母说的是哪个零件怎么怎样，
哪道工序怎么样了。从上小学起，我就
觉得我们这些工厂里的人是挺特别的一群
人，和外人有点距离感，有点神秘感，难
怪农民伯伯称呼我们都是用一串阿拉伯数
字开头，原来这是为了保密啊。

小学三年级的时候，学校组织我们
去汉中市莲花池公园春游，正当同学们东
张西望欣赏美景的时候，一位眼尖的同
学忽然叫了一声“战斗机”，哇，是真飞
机，真飞机啊！我们一个班四十多人迅速
将这架退役的歼 5 飞机围了起来，只见这
架银白色的飞机披着红绸，机身上涂着几
颗红色的五角星，煞是威风，听说战斗机
每击落一架敌机就可以给自己画上一颗红
五星，这些五角星就像运动员的奖牌一样，

代表着无上的光荣，也激荡着我们这些航
空子弟的心。我迫不及待地爬上飞机翅膀，
透过厚厚的有机玻璃舱盖俯视驾驶舱里的
座椅和残缺不全的仪表，喊叫、蹦跳，心
里甭提多激动了，直到后来被工作人员撵
下飞机。

毕业后我回到了父辈曾经奉献了一辈
子的航空企业参加工作。那时，国家正处
于军转民的特殊时期，公司军品订
货量下降，民品经营风险很大，企
业的发展陷入了困境。终于，公司
抓住了某新型战机研制的机遇，全
员齐心协力，拿出了满足要求的组
件产品成功配套。与此同时，公司
向惯性系统产品的技术高地发起冲
锋，利用多年来积累的惯性传感器研

制优势，陆续开发出多种惯性组件、系统
产品，并形成了元件为基础、组件为依托、
系统为方向的惯性产品研发思路，我们又
迎来了新的春天。

在国庆 70 周年庆典阅兵式上，我们
华燕的产品配套参阅的 80% 以上机型及
部分地面战车、反坦克武器。国庆节那天，

我和父亲坐在电视机前，
一个一个数着有我们公
司配套产品的机型，数
着数着父亲问我，你那
个纪念章上的飞机还有
没有？我笑着回答，当
然有，还有更先进的

等着您看呢。父亲也笑了，
笑得皱纹更深了。

我的航空情缘

|| 付强 我的热爱与选择

飞机飞机等等我

 编者按 ：
那些昔日“大胆”拆卸各种东西的“捣蛋鬼”是有梦想的孩子 ；环境并不能制约成长，

即使身处山区，对飞机只是一种仰望，也可以让一个人有无限期许并逐梦未来 ；一本书、一
本杂志成为儿时了解航空的启蒙读物，并影响一生 ；而一次主题文化活动、一场讲座更有可
能决定了个人的人生选择。“播下航空的种子”，这句看似平常的一句话，就真实地发生在每
一天，也在昭示着航空文化的传播对国防科技人才培养的重要性。

从小军迷到航空人，身份的转变赋予了热爱新的意义——个人兴趣演变为内心澎湃的报
国情怀。在科技强国、航空强国的征程上，又有多少昔日小军迷的身影。

从“小升初”到中考、高考、就业，这个夏天因为一场疫情而有所不同，很多孩子或小
或大的人生转折点，将在这个夏天发生。我们将陆续刊发立志报国航空人的故事，他们的讲
述、他们的经历，或许能为孩子的教育、人生的选择，提供一些启发。


